

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica martes 25 de marzo de 1902

NUMERO 829

## EL AGUILA DE ORO

Este acreditado establecimiento, situado en la Calle del Comercio, 50 varas al Sur del Teatro de Variedades, ofrece á su numerosa clientela un inmenso surtido de mercaderías que acaba de recibir, las cuales vende á precios sumamente bajos en atención á la crisis por que atraviesa en la actualidad el país.

### En todo ha hecho rebajo del 5 o/o

Pídase con preferencia lo siguiente, que lo tenemos número uno: Ostiones, Salmón, Bacalao, Cognac, Vinos, Conservas, Arroz, Jamones, Quesos de todas clases, Tostelería y Confitería finas (surtido completo para Cuaresma),

### El famoso vino de naranja

Azúcar por mayor y al menudeo, Purcos del General á dos por cinco, Cerveza de todas clases, en fin, todo lo concerniente al ramo de Pulpería ó Almacén de abarrotes.

Al frente de la cantina se encuentra el hábil y conocido **Atiliano**, que sabe preparar unos Biters y Koktails de chuparse los dedos. Los refrescos de tamarindo iguales á los que vendía la Teutonia,

### El Aguila de Oro

deseosa de complacer á sus clientes, los da á 10 céntimos — Pasad á Aguila de Oro, si queréis BUENOY BARATO.

Napoleón Soto

## GRAN RESTAURANT MONLUIS

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ — CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

## Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que el frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio treinta á la casa de don JUAQUIN M<sup>a</sup> FLORES.

## VENDO BARATO

Un clasificador muy bueno para café

San José enero 14 de 1902.

José Durán

## ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n<sup>o</sup> 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

— Precio y horas á comodidad —

## LETICIA

Queriendo dar mayor importancia á este centro de reunión he conseguido el mejor billar de Centro América. El billarero apuesta \$50.00 colones con cualquiera á que nadie le gana.

Los cocteles que en *El Imperial* y demás centros de lujo dan á 25 centavos, en **Leticia** sólo cobran 10 centavos.

El sábado por la noche un gran carambolista Japonés dará el espectáculo de hacer 500 carambolas sin soltar el taco. No cuesta nada la entrada.

Tacio Castro.

## VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

## LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez mas en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117

Apartado Correo N° 177.

San José, Marzo 25 de 1902

COLABORACION

Una cuestión importante

En los últimos días *El Derecho* ha venido haciendo una acervada crítica de nuestra juventud y poniendo de manifiesto las úlceras que la corroen, y de una manera estudiada obscurece el cuadro que pinta con los tintes más sombríos, para inspirar la mayor repugnancia y provocar mejor así una saludable reacción. Sin estar en un todo de acuerdo con la sombría pintura que allí se hace, no puedo menos que convenir que tiene mucho de verdadero; pero como estoy convencido de que esa triste realidad no es sino una consecuencia, me he dedicado á inquirir las cosas que producen un resultado tan funesto, y las conclusiones á que he podido llegar, serán el objeto del presente artículo, con el que no me propongo suscitar polémica para lo que carezco en absoluto de aptitudes, y si tan sólo hacer una exposición de mis ideas, por si ellas merecen ser tomadas en consideración por nuestros pedagogos ú hombres públicos.

El mismo interés que por la instrucción popular han desplegado las últimas Administraciones, ha hecho que el plan de Enseñanza Primaria se haya venido modificando y ensanchando tanto, que hoy su completo desarrollo exige no menos de seis años; pues además de ser muchas asignaturas que comprende su estudio, se ha distribuido en los seis años que su completo desarrollo requiere no obstante que muchas de ellas podrían cerrarse en dos ó tres y sin gran fatiga para el niño. Tampoco se establece ninguna diferencia en el plan de Enseñanza entre las escuelas rurales y las de cabecera de provincia, obligando así á los niños campesinos á cursar asignaturas que durante su vida sencilla y laboriosa rara vez

encontrarán aplicación y quitándoles un tiempo precioso que podían dedicar con mucho mayor fruto al trabajo.

Ese plan podía estar muy acorde con las teorías pedagógicas modernas y con los de países más adelantados que el nuestro; pero su desarrollo exige demasiado tiempo, y como también requiere del niño fuerte trabajo mental, éste tiene que dedicarle todo su tiempo durante los seis años de la Enseñanza Primaria, sin tener absoluta ocasión de acostumbrarse al trabajo material.

Este inconveniente para los niños de los campos, no reviste un carácter tan grave como para los de las ciudades, pues aquellos al fin, con el constante ejemplo de sus padres, parientes y vecinos, cuando salen de la escuela se van aficionando poco á poco al trabajo y llegan á ser agricultores y miembros útiles para la sociedad en que viven.

No sucede igual cosa con los niños de las cabeceras de cantón ó de provincia, cuyos padres estando por lo general poco familiarizados con las faenas agrícolas, aspiran á la terminación del período escolar á que sus hijos continúen estudios secundarios ya que no encuentran en donde ponerlos á aprender un oficio ó arte manual, y hacen todo género de esfuerzos pecuniarios para mandar á sus niños al Liceo, cuando no les es posible conseguir allí una beca; pues entonces ya toda su esperanza se cifra en que sus niños lleguen á obtener un título de bachiller.

Durante los cinco ó seis años que el joven dedica á la segunda enseñanza, queda ya con cierta libertad de acción y lejos de la vigilancia paterna, privado de las saludables influencias de la familia, del cariño de sus padres y hermanos y de sus primeras é infantiles relaciones; comienza á recibir otras influencias por lo general funestas, comienza á respirar otros aires, á frecuentar otra sociedad, á cultivar otras relaciones, que poco á poco le van iniciando en los secretos de "buena sociedad". De una manera insensible el joven va con-

trayendo nuevas necesidades á medida que comienzan á frecuentar la sociedad; ya necesita vestir mejor, obsequiar á los amigos y á las señoritas; cada día cobra más afición á esta nueva vida; las influencias de la familia se van desvaneciendo, como se van olvidando los consejos de los padres y se va borrando el recuerdo de los amigos como se va desvaneciendo el de los primeros é infantiles años pasados en la provincia ó en la aldea. En los escasos viajes que el joven hace á su pueblo ó á su provincia, todo lo encuentra feo, como encuentra vulgares é impertinentes á sus hermanos cuando no á sus padres; sus amigos de otros tiempos ya le parecen insoportables, echa de menos el teatro, el tranvía, los bailes, las lujosas cantinas de la capital y sus múltiples y variados placeres. Para decirlo de una vez: es planta exótica en su pueblo y un extraño en su familia. Ya su suerte está echada; de allí en adelante pertenece exclusivamente á la capital y es un miembro inútil para su provincia ó su pueblo, tanto como para su familia.

Concluidos los cinco ó seis años del Liceo, suponiendo que no haya tenido que repetir ningún curso, iniciado en todos los secretos de la vida de la Capital, con diez y nueve años encima, con un título de bachiller en el bolsillo que de nada le sirve pero que le impide aprender un oficio ó llegar é ser un agricultor como su padre ó sus hermanos, no le queda otro recurso que solicitar una plaza de mestro, de escribiente ó de entrar á la Escuela de Derecho, para salir de allí al cabo de otros seis años abogado de *pacotilla* que á duras penas puede ganarse la vida por la temible competencia que encuentra para el ejercicio de su profesión, lo que lo obligará por fin, si no tiene sólidas ideas de moralidad, á echar mano de los expedientes más reprobados para procurarse un trabajo que siempre él espera y que nunca llega.

Con tan funesto sistema todos los años se arrebatan á la agricultura cientos de brazos que casi en su totalidad pasan

á engrosar las filas del proletariado intelectual y á ser por consiguiente verdaderos *cánganos* de la colmena social.

Entiendo que es ya tiempo de que el Gobierno se concrete á cumplir el precepto constitucional que le ordena costear la Instrucción Primaria, pero reduciéndola en los distritos rurales á aquellas asignaturas que sean absolutamente indispensables á los labriegos; con lo cual podría reducirse casi á la mitad del tiempo el período escolar en las escuelas rurales, con lo que recibirá notable impulso la agricultura por el aumento de brazos que sería su consecuencia.

Las fuertes sumas que ahora invierte el Gobierno en enseñanza secundaria, que á mi juicio debería dejarse exclusivamente á la iniciativa particular, podrían emplearse con grandísimo provecho, á la fundación de una escuela de Agricultura ó á una escuela de Artes y Oficios, en que los niños hijos de padres pobres que no pueden costearles una educación profesional, puedan al menos adquirir un oficio á su salida de la escuela; pero á una edad en la que no hayan tenido tiempo de contraer hábitos viciosos ni de acostumbrarse á la holganza.

A todo esto debe agregarse que tanto la Enseñanza Primaria como la Secundaria se resiente de otro gravísimo defecto; cual es el de dar una importancia exagerada y casi exclusiva á la cultura intelectual, descuidando notablemente la educación moral; con lo cual se consigue tan sólo formar hombres instruídos pero sin sólidas virtudes; inteligencias superiores, pero sin ideas grandes, sin sentimientos elevados, talentos superiores, á veces, pero que carecen de carácter, de virilidad, de entusiasmo por las grandes ideas.

Con estos antecedentes, creo que los vicios que *El Derecho* ha venido denunciando, tienen la más fácil explicación: ellos son la consecuencia natural y obligada del mal ejemplo que nuestra sociedad en general, pinta á la juventud, con su frivolidad, su carencia de ideales

levantados, sin egoísmo, sin lujo desordenado, y de una educación puramente intelectual, tan tardada, que exigiendo gran parte de la vida del niño, le priva completamente de oportunidad para contraer el hábito del trabajo que sólo se adquiere en los primeros años.

Creo que este es un problema que merece preocupar seriamente la atención de nuestros pensadores y hombres públicos, como que afecta nuestros más caros y vitales intereses.

E. R. Q.

Alajuela, marzo 20 de 1902

## CRONICA MENUDA

### Interesante

vino el 2º número de "Ecos de Alajuela". ¡Bien por el simpático colega!

### De viaje

á San Mateo, se ha ido el señor Iglesias, Presidente de la República.

### Invitación

El señor D. Carlos González invitó á varios de sus amigos á un almuerzo antier celebrando el cumpleaños de su niño.

### El examen

que rindió antier la guarnición de Heredia fué satisfactorio.

### Tenemos

de venta piezas de música. Las ofrecemos á los pianistas quienes las encontrarán muy buenas, escogidas y á precios de situación.

ADAN GARCIA

Pasante de Abogado

—y—

Notario Público

Despacha en la oficina de "La Revista." Los miércoles en Heredia: su casa de habitación.

### Léase con atención

Un médico centroamericano de buena fama, el Dr David Vásquez, de Tucoapa, dice lo siguiente:

"Siempre que en mi práctica he usado "la Emulsión de Scott" en el tratamiento de afecciones de los bronquios y pulmones y en todos aquellos casos en que se ha hecho necesaria, principalmente en los niños de constitución débil, raquíticos ó escrofulosos p' reconstituirlos, he obtenido excelentes resultados. Creo, pues, que es una preparación muy buena, ya por su fácil administración como por su eficacia. Su uso se generaliza cada día más."

## EXTERIOR

Roma, 22.—Hoy concluyó el juicio de los tres empleados

del Vaticano, acusados del hurto de la Tesorería del Vaticano, de 116,000 pesos; uno de ellos de apellido Scott fué pronunciado culpable y sentenciado á ocho años de prisión. Los otros dos fueron absueltos.

Londres, 22.—Dice el corresponsal del Times en Madrid, que el nuevo gabinete de Sagasta parece demasiado al anterior para permitir la creencia de que el primer Ministro haya realizado el ideal que pretendía buscar, ó que piensa inaugurar una política nueva. Es casi imposible dar

crédito á la noticia que es la intención del gabinete abrir por lo menos por una semana las Cortes. Intentar nueva legislación antes que el joven Rey jure la Constitución, parece una tentación gratuita á la mala suerte. Según las conjeturas, la política principal del nuevo Ministerio será la continuación de la guerra contra el Clero.

Amsterdam, 22.—Confirma el Handelsblad la noticia de que la Reina Guillermina no hará este año su acostumbrada visita á esta ciudad pues S. M. encuéntrase interesante, lo que se necesita es que se evite todo lo que le pudiera fatigar.

Hiati, 22.—Gabiél era ciudadano francés, llegó á ésta procedente de Guadalupe á consecuencia de graves complicaciones con el Gobierno de Francia.

El cadáver fue reclamado por el Ministro Francés y lle-

vado al hospital. El acontecimiento ha afectado mucho la colonia francesa.

Washington, 22.—El Senador Baily hoy presentó al Presidente un documento que preparó el Juez Nicholson, abogado del Doctor Scott, de Tejas, relativo á los cargos que se han hecho contra el General Powel Clayton, Embajador americano cerca del Gobierno de Méjico. Alega Scott que en asuntos civiles ventilados ante los tribunales de Méjico, Clayton no le dió ninguna protección, ni siquiera hizo caso de sus reclamos; á causa de esta indiferencia no pudo obtener justicia. Se preparan otros cargos de la misma naturaleza, los que según opina el diputado de Tejas son suficiente graves para motivar la retirada de Clayton. Roosevelt está consultando con aquellos prominentes hombres que están al tanto de los asuntos de Méjico. Estos le están dando sus opiniones respecto á Clayton, como representante del Gobierno americano.

## Alimento Sano y Puro.

¡Qué pan más agradable es éste! ¡Qué suave, qué ligero, qué grato al paladar!

En cambio ¡qué pesado, agrio, duro y repugnante es aquél otro! Y sin embargo, los mismos ingredientes se han usado en la fabricación de ambos; la diferencia está en que de los dos panaderos, uno supo hacer la combinación con arte, esmero y habilidad, y el otro, faltó de experiencia, hizo una chambonada. Scott & Bowne poseen la habilidad, la maña inimitable de hacer la

## Emulsión de Scott

de manera que resulte grata, pura y perfecta. Casi todos la pueden tomar, sin la menor repugnancia.

Otros han procurado hacer una Emulsión parecida, pero en vano, por no poseer ese arte. Tal vez usen los mismos ingredientes, pero no saben mezclarlos para que produzcan los mismos resultados.

Médicos y pacientes reconocen universalmente el valor inmenso del Aceite de Hígado de Bacalao desde hace más de un siglo. En la forma de una Emulsión grata y aceptable y combinado ingeniosamente con los Hipofosfitos, como se halla en la Emulsión de Scott, los enfermos tienen una medicinalmente insuperable para reforzar la sangre y reconstituir el cuerpo desgastado del tierno niño ó del adulto.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.  
De venta en las Boticas.

Es importante exigir la etiqueta del hombre con el bacalao á quienes por haber "conspirado contra la salud pública" que llenan con cualquier menjarje los frascos vacíos de la legítima de Scott.

## A. B. STRAUS & CIA.

18 BROADWAY  
New York.

adelantan fondos sobre consignaciones de café y se encargan con el mayor esmero del despacho de los pedidos por todas clases de mercaderías, que tengan á bien hacerles sus clientes en esta República, bajo condiciones sumamente favorables.

Dará todos los informes

I. D. Sasso,  
Agente.

San José, C. R. 1 de marzo de 1902

## RARA OPORTUNIDAD

Vendo una MAQUINA DE ACEPILLAR Y MACHIEMBRAR madera, Americana, de fácil manejo y con poca fuerza motriz opera — Está adoptada para cordones y molduras, si se desea.

— Su precio no tiene comparación —

Para informes, en San José con don Jenaro Quesada Ch. y en Esparta con

CARLOS BOGANTES

Esparta, marzo 14—1902

## MANUAL DE AGRICULTURA TROPICAL por NICHOLLS

Trad. por Enr. Pittier en unión de D. Manuel Aragón y J. A. Facio.

C. 2-50

Librería de Antonio Lehmann

## CON MAGNIFICA

hipoteca se solicitan mil seiscientos colones, á uno ó dos años de plazo.

En esta imprenta se dará razón.

# ENRIOUE PUCCI

## OFICINA

de Información y Consulta sobre Empresas Agrícolas é Industriales, posibles en Costa Rica.

AMÉRICA CENTRAL

San José.—Calle Central Norte Número 117.



Horno para cal

ESTA OFICINA atenderá los informes que se soliciten de afuera del país.

Propondrá al Exterior las Empresas que se le encomienden.

Recibirá órdenes de compra y venta de fincas.

Aceptará representaciones y comisiones, tanto Agrícolas é Industriales como del Comercio en general.

Tiene corresponsales en la República, en los puertos de Limón y Puntarenas; y en el Exterior en las ciudades de San Francisco y Los Angeles (California), en New Orleans, New York, Boston y Chicago.

## SE DESEA

Dar en alquiler, por 3 ó 6 meses, una buena casa de dos pisos muy bien situada y amueblada.

PRECIO MODERADO

Informará—R. ALVARADO

Febrero 15 de 1902.

## 500.00 COLONES

Con dos años de plazo, al dos por ciento de interés, y con hipoteca á satisfacción se ofrecen 500.00 colones, para más informes, en esta Imprenta.

San José febrero de 1902.

## RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos, de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

- Librería y Papelería de Iglesias Hnos. -

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica,



## TRANVIA DE SAN JOSE

AVISO IMPORTANTE

Esta Empresa pone en conocimiento del público que del 1° de marzo en adelante, regirá un nuevo sistema para el cobro de pasajes en la extensión de San Pedro.

Todo pasajero, al pagar su pasaje, recibirá del Conductor un billete numerado que este empleado punzará al entregarlo. Al tiempo de recibirlo debe el pasajero observar que el billete esté perforado y que su número de orden sea mayor que el escrito sobre la pizarra colocada en el extremo del carro, y tendrá cuidado de conservarlo para mostrarlo á los Inspectores cuando lo soliciten en cualquier punto de la línea en que suban á comprobar el número de pasajeros. A nadie le será permitido permanecer en el carro sin su correspondiente billete, como tampoco á quien tuviere uno marcado con un número menor que el de la pizarra. Se exceptuarán de esta regla, solamente, á los pasajeros que gocen de pase libre; pero están en la obligación de ser portadores de sus respectivos Países y de mostrarlos cuando sean requeridos por el Conductor ó Inspectores."

San José de Costa Rica, 25 de febrero de 1902.

H. T. PURDY,  
Administrador

## Carlos Díaz B.

NOTARIO PUBLICO

Despacha en el bufete de los Licenciados D. Franc° Montero B. y Don Ricardo Casorla.

## VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V. ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacifico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

## HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Tengo un Billar regular de grande, de seis tróneras; que lo vendo ó cambio por uno pequeño de carambolas.

## RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

## Dr T. M. Calnek

Oficina: Calle Central casa de don Justo Quirós, frente á la glasia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A. M. A 2 P. M.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.